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没有执行者，烟头不好掐，禁烟令推行三天屡现“死角”

室内禁烟令遭遇推行难

本报 1 月 3 日讯(记者 周
锦江)从 2011 年起，室内公共场
所实行禁烟，但 3 日记者采访
中发现，虽然公共场所环境在
警示的提醒下有了好转，然而
各处卫生间、餐厅却成了二手
烟的重灾区。

自 2011 年 1 月起，所有室内
公共场所、室内工作场所、公共
交通工具和其他可能的室外工
作场所将完全禁止吸烟。然而 3
日记者走访医院、餐厅、火车站
等多处室内公共场所发现，餐厅
成为烟民最后固守的“阵地”。

3 日上午，记者走进潍坊火
车站候车大厅，一眼就看到大型
的电子屏上专门显示“禁止吸
烟”四个大字，非常醒目。据火车
站顺伟物业工作人员介绍，自从
禁烟令出来之后，吸烟的人的确
少了，可火车站外的烟头却多了
起来，不少烟民乘客选择在进站
之前过饱了瘾。记者在火车站候
车大厅外看到，不少人顶着寒
风，狠狠地咂两口香烟，再冲进

候车厅取暖。
而餐厅情况就不那么乐观

了，在潍州路一家餐厅里，记者
看到每个桌上都摆着烟灰缸，不
少食客一边吃着饭，一边吸着
烟。周围的顾客虽有不满，却大
多选择忍受。这样的情况在餐厅
很常见，在记者走访的 5 家餐厅
中，仅有一家明令禁止吸烟，还
有一家表示，吸烟需要进包间，

而其余 3 家则表示，客人想吸就
能吸。

随后记者又走访了潍坊两
家大型医院，在大厅等公共服务
场所禁烟效果良好，但是医院的
卫生间却成为重灾区。在一家医
院病房区，记者看到半封闭的隔
断里烟雾缭绕，这样的情况比较
普遍。据医院物业工作人员介
绍，洗手间是私密空间，不能硬
闯进去禁烟。而在医院陪床的人
则多因家有病人而心情不好，工
作人员不好“得罪”，也就睁一只
眼闭一只眼了。

“老烟民”孙全喜说，对于这
样的禁令，他并不反感，反而挺

支持。但是与烟友们交流发现，

这样的禁令似乎的确不是那么
容易撼动。不少人对烟草依赖性
强，如果只禁不疏，只有一个可

能性就是越来越多的烟民偷偷

地在公共场所吸。
不少市民觉得，处罚、给烟

加税这些似乎都不能让烟民放
下“烟枪”，还得通过确定执行主
体，慢慢地严加要求，才可能见
效。比如公共场所吸烟记入个人
诚信档案等等。

3 日，记者走访市区部分大药店
发现，目前市场上的戒烟产品种类繁
多，吃的、抽的、喝的、贴的应有尽有：

戒烟克、戒烟灵、释焕控烟贴、酒石酸
伐尼克兰片、利百加银杏叶吸品，还
有电子戒烟产品、戒烟牙膏等。

而这些产品的价格也千差万

别，有一盒不足十元的，也有上千元
的电子戒烟产品；而对于功效的宣
传更是神奇，不乏“立竿见影”、“一
周见效”等词语。

随后，记者发现戒烟产品品种
让人眼花，所宣称的功效也极具诱
惑：“闻 15 秒可戒 30 年烟瘾”、“早晚

刷戒烟牙膏，3 周甩烟瘾”等广告宣

传语比比皆是。但是这些产品中，不
是“三无”就是保健品。有些产品有

“健字号”标志，而有些产品啥都没
有，销售人员却无一例外地宣称没
有任何副作用。

市民刘军曾使用过戒烟产品，

花了不少钱。刘先生说，他试过不下

四种戒烟产品，确实在使用的过程
中觉得吸烟就难受，但是时间一久，

还是会复吸，因为已经有了这种习

惯。“有时候不吸根烟，就觉得上厕
所不知道啥时候结束”，刘军说，戒
烟产品宣传得好，可效果怎么样，谁
也不知道。

本报记者 周锦江

记者在采访中发现，2011 年
开始执行的禁烟令已经成为当
下热议的话题。而据了解，潍坊
市专门的戒烟机构目前还没有，
戒烟机构是否需要设置，各方意
见不一。不过不少烟民表示，希
望有机构能够提供比较专业的

“戒烟”服务。
医院门诊工作人员说，戒烟

主要还是靠烟民自己，不少戒烟
的人因为周围朋友抽，自己忍不
住又复吸。但是也有不少人因为
得了重病之后，数十年的烟龄也
是说戒就戒。这说明还是自身意
志占主要作用。

“吸烟是个人的自由，我们
不可能去强制，我们只能根据国
家的相应政策规定来宣传。”市
疾控中心工作人员说，不过现在
刚刚开始执行的禁烟令应该会
为禁烟起到一定作用，起码在公
共场所不用忍受二手烟了。

烟民刘国栋说，他戒烟的时
候过于痛苦，戒完烟之后瘦了十
多斤，搞得身体质量大降，调理
用了很长时间。当时都是听一些
朋友的建议，没有专业指导，身
体状况也不好。不少市民说，应
该提供一个这样的机构，让一些
有戒烟意愿的人可以得到帮助。

本报记者 周锦江

广告做得玄乎，市民需防忽悠

不少戒烟产品借势“摸鱼”

记者调查>>

戒烟还得有科学指导

烟民苦等
专业戒烟机构

虽然室内的禁烟标识十分明显，但还挡不住烟民过把瘾的决心。
本报记者 吴凡 摄

“白雪公主”来到福利院

进口化妆品未现涨价潮
临节促销“大腕”价格没涨反降了

本报 1 月 3 日讯(实习生 李
晓宇)此前有传言称，自 1 月 1 日
起，部分一线进口化妆品品牌将
集体提价，涨幅在 5%-10% ，部分
产品甚至能达到 30% ，而笔者 3
日走访多家商场专柜发现，这些

“大腕”不但没有跟风涨价，反而
配合厂家和商场的活动，价格稍
有下降。

3 日下午 2 时，笔者在世纪泰
华商场发现，兰蔻专柜的化妆品
丝毫未出现价格变化，很多“明星
产品”如肌底精华液(50ML)原价
1080 元，现在标价还是 1080 元，

立体塑颜精华乳(30ML)标价 920
元，和此前相比没有任何变化。专
柜销售员告诉记者，到目前为止
还没有接到明确的提价通知，商
场正在搞新年酬宾活动，化妆品
满额还有礼品赠送。

笔者随后又来到银座购物广

场“伊丽莎白雅顿”专柜，咨询该
品牌“明星产品”超时空金致导航
精华液(28ML)的价格是否上涨，

销售员李玉环告诉笔者，此品牌
所有化妆品均没有提价，而且这
款产品原价 780 元，现在配合商
场活动，满 198 减 40 现金，减完后
660 元，相当于八五折。

一些高端化妆品的专柜销售
员表示，之前听说进口化妆品要
集体提价，但是照目前来看，销售
情况比较稳定，这个时期配合商
场的新年酬宾活动还可以得到不
同程度的优惠。

业内人士称，化妆品价格的
变动与其原料和包装材成本价格
有关，除此之外，也要受汇率、税
收、人力成本和市场环境等多个因
素的影响，至于本地市场化妆品涨
价与否，化妆品公司也会把销售当
地的实际市场情况考虑进去。

2 日下午，在潍坊市儿童福利院，山东话剧院亲子剧团的演员们为孩子送去了元旦礼物。为了能让
福利院里的孩子过一个精彩的元旦假期，话剧团的“白雪公主”和七个“小矮人”带着礼物和热心市民
一起来到福利院，不但为孩子送来了节日礼物，还带来了精彩的节目。

本报记者 孙国祥 摄影报道


